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COMMISSION DU DÉVELOPPEMENT DURABLE 

ET DE L’ENVIRONNEMENT 

 

Procès-verbal d’une réunion de la Commission du développement durable et de 
l’environnement tenue au Service du développement durable et de l’environnement 
(DDE), le 14 NOVEMBRE 2019, à 8 h. 
 
Sont présents :  M. Kevin Armstrong, conseiller municipal 

M. Éric Simard, conseiller municipal (quitte à 10 h 17) 
  M. Michel Thiffault, conseiller municipal 
  Mme Catherine Dufour Rannou, citoyenne 

M. Claude Villeneuve, citoyen 
M. Frédéric Gagnon, citoyen 
M. Simon Lespérance, attaché politique, cabinet de la mairesse 
M. Denis Simard, directeur général adjoint  
M. Hugo Descôteaux-Simard, directeur, Service DDE 
Mme Nancy Bourgeois, chef de division, Service DDE 

 
Sont absents :  M. Simon-Olivier Côté, président, conseiller municipal 

Mme Marianne Carré, conseillère, Service DDE 
 
Invité :  M. Bruno Gagnon, conseiller financier, Service DDE 
  
 
Les affaires et la correspondance suivantes sont considérées : 
 
 

ORDRE DU JOUR 
 
1. Ouverture de la réunion ; 

2. Lecture et approbation de l’ordre du jour ; 

3. Approbation du procès-verbal du 10 octobre 2019 (D) ; 

4. Suivis du procès-verbal (I) ; 

4.1. Bornes de recharge électriques ; 

4.2. Horaire écocentres ; 

5. Fonds Écoleader (I) ; 

6. Programme de recyclage des capsules Nespresso (I) ; 

7. Projet Cendriers (I) ; 

8. Programme de construction et rénovation durable (I) ; 

9. Entente MRC du Fjord-du-Saguenay (I) ; 

10. Fosses septiques — harmonisation de la tarification (I) ; 

11. Formation/information financière (I) ; 

12. Autres sujets : 

12.1. Incinérateur ; 

12.2. Milieux humides ; 

12.3. Grands projets ; 

13. Huis clos ; 

14. Fermeture de la réunion. 
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1. OUVERTURE DE LA RÉUNION 

M. Kevin Armstrong souhaite la bienvenue à tous. 

 

2. LECTURE ET APPROBATION DE L’ORDRE DU JOUR 

L’ordre du jour est accepté tel que lu. 

 

3. APPROBATION DU PROCÈS-VERBAL DU 10 OCTOBRE 2019 

Le procès-verbal est accepté tel que lu. 

 

4. SUIVI DU PROCÈS-VERBAL 

Borne de recharge électrique : suite au dépôt du portrait régional préliminaire 

réalisé par le CREDD, il a été convenu de procéder à l’achat et à l’installation de 

cinq nouvelles bornes de recharge de niveau 2. L’installation sera réalisée en 

collaboration avec le Service des immeubles au cours des prochains mois. 

Horaire écocentres : différents scénarios ont été analysés afin d’évaluer la 

possibilité de modifier l’horaire hivernal. En raison de contraintes de disponibilité 

de la main-d’œuvre, il est convenu de maintenir l’horaire actuel. 

 

5. FONDS ÉCOLEADER 

Une demande a été adressée par l’agent régional du Fonds Écoleader à M. Simon-

Olivier Côté concernant un projet local. Mme Catherine Rannou précise que la 

Fonds constitue un soutien aux entreprises afin de les orienter et de les soutenir 

dans l’implantation de pratiques d’affaires écoresponsables et de technologies 

propres. On questionne le rôle de la Ville à cet égard. L’information relative à 

l’existence de Fonds sera transmise à travers le service-conseil aux ICI. 

 

6. PROGRAMME DE RECYCLAGE DES CAPSULES NESPRESSO  

Suite à une demande de Nespresso adressée au centre de tri, il a été accepté que 

les citoyens clients de Nespresso puissent recycler, via la collecte sélective, les 

capsules en aluminium. Ces derniers doivent se procurer le sac fourni gratuitement 

et spécifiquement par Nespresso puis placer ce dernier dans le bac de recyclage 

dont le contenu est acheminé au centre de tri des matières recyclables. M. Simon 

Lespérance informe les membres qu’un point de presse, organisé par Nespresso, 

se tiendra le 18 novembre prochain. 

 

7. PROJET CENDRIERS 

Point reporté à la prochaine rencontre. 

 

8. PROGRAMME DE CONSTRUCTION ET RÉNOVATION DURABLE 

Le bilan du programme d’aide financière pour la construction et la rénovation 

durable est présenté par Mme Nancy Bourgeois. 
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9. FOSSES SEPTIQUES — HARMONISATION DE LA TARIFICATION 

Une demande d’harmonisation de la tarification relative à la gestion de la vidange 

des fosses septiques a été déposée au Conseil du Trésor. M. Hugo Descôteaux-

Simard informe les membres que certaines modifications devront être apportées 

au règlement sur le contrôle des installations septiques VS-R-2010-57 afin d’en 

assurer l’arrimage. 

 

10. ENTENTE MRC DU FJORD-DU-SAGUENAY 

M. Hugo Descôteaux-Simard rappelle aux membres que l’entente avec la MRC 

du Fjord-du-Saguenay est échue depuis 2017. Une rencontre a eu lieu entre les 

parties concernées afin de passer en revue l’inventaire des activités communes 

concernant la gestion des matières résiduelles, et ce dans le but d’établir un 

protocole. La signature de la nouvelle entente-cadre est prévue pour 2020. 

 

11. FORMATION/INFORMATION FINANCIÈRE 

M. Bruno Gagnon, conseiller financier au Service du développement durable et 

de l’environnement, présente sous forme de capsule informative les différents 

enjeux financiers relatifs à la collecte et au traitement des matières recyclables. 

 

12. AUTRES SUJETS  

12.1. INCINÉRATEUR 

M. Michel Thiffault demande des précisions en regard de l’incinérateur de 

la Ville de Québec. Les membres échangent à ce sujet. 

 

12.2. MILIEUX HUMIDES 

Mme Catherine Rannou se questionne sur le rôle et les services de la Ville 

concernant l’octroi des permis en présence de milieux humides. M. Denis 

Simard informe les membres qu’une réflexion est en cours au Service de 

l’aménagement du territoire et de l’urbanisme à cet égard. M. Simon 

Lespérance rappelle que dans le cadre de la dernière révision réglementaire, 

les MRC doivent produire un plan d’action qui identifie les mesures qui 

seront mises de l’avant afin de conserver les milieux humides et hydriques 

d’intérêt sur leur territoire. 

 

12.3. GRANDS PROJETS 

M. Claude Villeneuve informe la commission que de la sollicitation a lieu 

auprès des résidents avoisinant les territoires concernés par les grands 

projets. 
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13. HUITS CLOS 

L’ordre du jour étant épuisé, les fonctionnaires se retirent à 10 h 32. Les membres 

citoyens et les élus municipaux poursuivent la réunion en huis clos. 

 

14. FERMETURE DE LA RÉUNION 

La réunion est levée à 11 h 04. 

 
 

M. Kevin Armstrong, conseiller municipal 
Président par intérim 
 
 
M. Hugo Descôteaux-Simard, ing. 
Directeur, Service DDE 


